

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

SAN JOSÉ, JUEVES 27 DE AGOSTO DE 1903

NUMERO 550

La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos
—DE—
ELOY GONZALEZ Y C

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar á su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismos.

PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	"	Nº 1	" 100	"	5.00
"	"	2	en paquetes " 100	"	4.00
"	"	3	" " " 100	"	3.00
"	"	4	" " " 100	"	2.00

PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	er. Cajetilla,	el 100	¢	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	" " "	" 100	"	3.50
Cigarrillos	suelos de cualquier papel		800	"	3.00

Continúan fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las succulentas Harinas
MAIZ ARROZ Y GOFIO

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien an los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa

Se tuesta y muele café á precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra maiz cebada y avena, para animales á precio nunca visto.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE ATAUDES desde **1 COLON Y MEDIO** hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**

LA MARINA

sigue aumentando su clientela, tanto en su cantina como en el ramo de abarrotes, debido á lo selecto de sus mercaderías y á los módicos precios establecidos en dicho establecimiento.

THE MANCHESTER HOUSE

M. & M Jerueidini

Almacén importador, situado en el mercado, frente á la Botica Oriental. Esta acreditada casa ha recibido un grande y variado surtido de lanas legítimas, sedas finas, surtido completo de casimires, bordados, tohallas, etc. etc. Todo de la mejor calidad y fresco cada artículo. Vendemos todo á precios baratísimos de acuerdo con la situación, todas las mercaderías son importadas directamente y la casa para mejor garantía del cliente invita al público á hacer una visita. Sucursal en Limón.

La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de calcio y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao y Hipofosfitos de Calcio y de Sosa

que se prepara bajo la firma de los Señores Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como agente regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,
Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

QUIERE UD. HABLAR INGLÉS?

Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8.ª Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HNOS.** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

vestidos para niños

de DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica de

corbatas de París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son: las Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisienses", etc. etc, que sirven especialmente para cuellos dobles y rectos. En lazos las Frou frou, Zaza, Olga, Musset, Naná, Orient, etc, en colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de batista

En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

ZUELA de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

COLONES Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

DIRECTOR Y REDACTOR
ROGELIO FERNANDEZ

ADMINISTRADOR

TEODORO ALCAZAR

Precios de suscripción

Por 1 mes.....\$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 378. APARTADO NO. 86.

Tivives ó Puntarenas Dilema de los ignorantes

Descansando el fenómeno económico de la circulación de la riqueza sobre la división del trabajo y el cambio, y siendo las vías de comunicación un medio eficaz para facilitar la circulación y vencer los obstáculos que la distancia opone á la satisfacción inmediata de las necesidades del hombre, se desprende de ahí que, perfeccionar y multiplicar las vías de comunicación, equivale á extender el radio en que se pueden efectuar los cambios. Es innegable, que los productos y sus valores circulan más fácilmente en las naciones que poseen abundantes y fáciles vías de comunicación, y que la circulación no puede ser extensa ni rápida, por más que abunde la riqueza, si un país carece de medios de salvar las distancias. En concepto de notables economistas, la producción está en razón geométrica de la rapidez de la circulación.

En la polémica que sobre la cuestión monetaria hemos sostenido con los Redactores de *El Centinela*, demostramos que la producción de Costa Rica no se compone sólo de lo que el país exporta, sino también de lo que produce para su propio consumo. Calculando en diez colones el gasto mensual de cada habitante para su alimentación, dedujimos que los 300 000 habitantes de la República, producen, para su propio consumo, 36 millones de colones, á los cuales deben agregarse 10 millones que exportan, formando ambas cifras una producción total de 46 millones de colones por año. Tomando este dato por base, resulta que los 9.000 habitantes de Puntarenas y los 20.000 del Guanacaste producen anualmente \$ 4.060 000, suma que crecería inmensamente, si los habitantes de aquellas regiones contaran con una vía de comunicación fácil y barata, que les permitiera enviar á las provincias del interior muchos ramos, para cuya producción les dan ventajas especiales su clima y terrenos. El desarrollo del

comercio de Puntarenas y Guanacaste con las provincias del interior redundaría en provecho de todo el país, difundiendo y abaratando los medios de la subsistencia por todos los ámbitos de la República.

Los economistas dividen las fuerzas productivas en dos grandes clases: la una que comprende los agentes directos como el trabajo, el capital y la tierra: la otra que comprende las fuerzas y medios indirectos que auxilian á los primeros, como la división del trabajo, la circulación de la riqueza, el cambio, la moneda y la acción del Estado.

El trabajo es, á no dudarlo, el agente más importante de la producción, más no basta por sí solo para realizarla. Escasos y nulos serían los resultados que obtendría el hombre de la aplicación de sus fuerzas materiales y de sus facultades intelectuales, si tuviera que cultivar la tierra con sus propias manos, y trasportar los productos sobre sus hombros. Para que el trabajo sea productivo, debe estar auxiliado por los demás agentes de la producción. ¿De qué le sirve á la Provincia de Guanacaste poseer un extenso y rico territorio, y tener una población de 20.000 habitantes, que podrían producir maíz, arroz y frijoles en grande escala, si carece de una vía de comunicación fácil y barata, para enviar sus productos á las Provincias del interior, que son sus mercados naturales?

De nada absolutamente; todos sus elementos de riqueza, todas sus fuerzas productivas tienen que permanecer inertes é inútiles con detrimento de los guanacastecos y de los costarricenses en general, que se encuentran privados de esa gran masa de subsistencias por falta de un camino fácil y barato, como sería el ferrocarril á Puntarenas.

Para comprender la poderosa influencia que ejercen las vías de comunicación sobre la producción de un país, basta formarnos idea por un momento de lo que sería hoy Costa Rica, si careciera de caminos para llevar sus productos á los puertos de embarque, y no contara con líneas de navegación para mandar su café á los mercados consumidores. Claro es que sin esos medios de transporte, nadie pensaría en producir más café que el absolutamente necesario para su propio consumo, y lo mismo sucedería con los demás ramos de nuestra exportación. Costa Rica tendría que limitarse á producir lo absolutamente indispensable para su propio consumo, y viviríamos así condenados á eterno quietismo, como están hoy Puntarenas y el Guanacaste por falta de una vía de comunicación fácil y barata con las Provincias del interior. Por tanto, la construcción del ferrocarril hasta Punta-

renas y su enlace con el Guanacaste por medio de una línea adecuada de navegación por el Golfo, vendría á convertir aquellas comarcas en el granero de Costa Rica. Arquímedes dijo: "dadme un punto de apoyo, y me veré el mundo"; y nosotros decimos llevad el ferrocarril á Puntarenas, y los agricultores de aquella comarca y del Guanacaste convertirán sus tierras en campos de inagotable producción; aquellas regiones serán un cuerno de la abundancia, que vendrá á derramar un torrente de subsistencias baratas en las Provincias centrales del país.

Vamos á esclarecer la importancia de llevar el ferrocarril á Puntarenas, haciendo un cálculo sobre lo que le produciría á esa línea la conducción de 15.000 novillos, que hoy nos vienen de Nicaragua pasando por el Guanacaste, y las ventajas que ofrecería su transporte del Guanacaste á Puntarenas por agua, y de Puntarenas al interior por ferrocarril. Nosotros conocemos esta clase de negocio en todos sus detalles.— Para una finca que administramos recientemente en Guatemala teníamos que trasportar anualmente dos mil novillos por ferrocarril. Comprábamos mil novillos flacos en la Feria de Jocotenango, barrio de aquella capital. Padiamos enseguida á la Compañía del ferrocarril los carros necesarios, calculados á 25 novillos por carro. La compañía ponía los carros necesarios al frente de los corrales de embarque; en seis horas se embarcaba el ganado en los carros; y en otro tiempo igual llegaba el ganado sin estropearse á la finca, distante poco más de 100 millas de Guatemala. Por el transporte de cada novillo pagábamos á la compañía del ferrocarril \$ 2 papel. Una vez gordo el ganado, lo enviábamos á Guatemala, pagando \$ 2.50 también en papel por cada cabeza. La diferencia entre el flete de ida y el de vuelta proviene de que en un carro que lleva 25 novillos flacos, caben solamente 20 gordos. En el transporte del ganado flaco solíamos perder dos ó tres novillos por millar, que, debido al estado de extenuación en que estaba, el ganado, se caían dentro de los carros, y morían pisoteados por los demás, cosa que nunca sucedió con el ganado gordo.

Si nuestro ferrocarril llegara á Puntarenas, serviría para trasportar los 15.000 novillos que vienen de Nicaragua y del Guanacaste. Una partida de ganado vendría en 12 horas del Bebedero á Puntarenas: en 4 horas se cargaría el ganado en los carros, y en 8 horas más llegaría á esta capital. Es decir que en 24 horas podría venir el ganado del Guanacaste á San José, sin haber sufrido el menor estropeo y en buen estado para matarse. Suponiendo que se cobrarán tres colones por el tras-

porte de cada novillo de Puntarenas á San José, este solo ramo le produciría al ferrocarril la suma de \$ 45.000 entrada con que no puede contarse si el ferrocarril se lleva Tivives.

Hay otro ramo que constituiría una entrada pingüe para el ferrocarril, y son las maderas de construcción. Todos sabemos cuan escasas son ya estas maderas en el interior del país, y cuanto abundan en el Guanacaste, de donde podrían traerse por el Golfo á Puntarenas y de ahí al interior. Llevando el ferrocarril á Tivives, no podría contarse con esta clase de tráfico, porque, como hemos dicho en los terrenos estériles de Tivives la vegetación es raquílica y miserable.

Otro tráfico de consideración, que por sí solo bastaría para dar le ocupación lucrativa al ferrocarril, sería el comercio de granos, para cuyo cultivo ofrecen grandes ventajas naturales el clima y terrenos del Guanacaste.

Federico Mora.

(Continuará mañana.)

Himno a la Patria

No un himno donde se escucharan las sonoridades del bronce guerrero, ni el sonido de las trompetas sagradas al pie de los muros de Jericó; no una letra preñada de amenazas, henchida de entusiasmo bélico, que recordara *Los Gritos del Combate* del nunca bien sentido Nuñez de Arce, sino una donde estuviera vaciada el alma nacional, el carácter de nuestro pueblo sencillo y laborioso, y trajera á la mente á nuestros padres, de aquellos ciudadanos de los tiempos patriarcales; eso pidió el Gobierno á todos los que tienen lira, y el joven poeta *Billo* tuvo la gloria de ser el elegido para dar letra á la patriótica composición del maestro Gutiérrez. Rico en sencillez y galanura, armonioso, henchido de sentimiento y de poesía, surgió de la modesta pluma de nuestro amigo el himno de la Patria.

El tema es tan sencillo como profundo: es la bandera de la Patria, el símbolo expresado, lleno de encanto, trasladado á la poesía, donde parecen cruzar los aires de nuestra tierra lleno de aromas, de armonías; los cantos del labriego, el ruido de los instrumentos de labranza que golpean y modelan la materia; la voz de todo un pueblo

libre y feliz, después del trabajo. Oíd:

Noble patria, tu hermosa bandera
Expresión de tu vida nos da;
Bajo el manto "azul" de tu cielo
"Blanca" y pura descansa la paz.

"Azul y blanco" los dos colores primeros de nuestra enseña. Luego viene el rojo pero no el de la sangre vertida en los campos de batalla; no el de la ira que inflama el rostro ni el del incendio que iza sobre la techumbre de un edificio una bandera de llama; es el de la sangre que se agolpa al rostro del labrador en la faena; el que colorea la sudorosa faz del campesino que ara la tierra ó que con su hacha quebranta los robustos troncos de los árboles:

En la lucha tenaz de fecunda labor
Que "enrojece" del hombre la faz,
Conquistaron tus hijos, labriegos sencillos,
Eterno prestigio, estima y honor.

Hay en todo eso una sencillez encantadora; desfilan á través de esa estrofa los campesinos con las herramientas al hombro, sudorientos, después del trabajo; roja la faz y alegre el corazón; hay también majestad, sentimiento, profunda poesía.

Los dos versos siguientes, son la caricia del hijo á la madre:

¡Salve, oh tierra gentil!
¡Salve, oh madre de amor!

Estos dos versos, al compás de la música que en esta parte se desliza rumorosa, suave, dulce, sentimental, resultan bellísimos. La ternura de la música sólo así se podía intepretar.

Los tres siguientes, es la reacción profunda de ese sentimiento dulce á otro á la vez de amenaza y valentía. Es el grito del hijo, que, después de acariciar á su madre, recuerda que alguien n puede venir á infamarla; y es, á la vez, la amenaza que profiere el campesino que, trabajando la tierra, piensa en que pueden venir á pisotearla, y se yergue airado, blandiendo su instrumento de labranza.

Cuando alguno pretenda tu gloria manchar,
Verás á tu pueblo, valiente y viril,
La tosca herramienta en arma trocar!

La música del maestro Gutiérrez en este punto, expresa indignación y amenaza. Hay al principio de esta segunda parte uno como derrumbamiento de notas, una cascada, un hervidero de sonidos altos, pujantes. El himno representa la sinuosidad de nuestro suelo; aquí un monte,

CERVECERIA Traube LAGER BIER

más allá un valle, un abismo, una colina. Corre la música, como un río quebrantado en los peñascos, encajonado entre dos altísimas montañas, y al llegar á la segunda parte, encuentra una llanura, por donde se desliza mansamente, bajo una arboleda, por donde se despeña el río sonante, aterrador, rompiéndose en los filos de las rocas; y luego sigue estrellándose en los peñascos, haciendo curvas; hasta que termina la música con un vigoroso final que hace pensar en el mismo río precipitándose hirviendo, rugidor, al océano.

Y entonces vuelve á repetirse la primera parte, y dice el poeta:

¡Salve, oh Patria tu pródigo suelo
Dulce abrigo y sustento nos da!
Bajo el manto azul de tu cielo
Vivan siempre el trabajo y la paz!

Queda cerrada la idea.

No es este un himno guerrero, y sin embargo, en el fondo del escenario se adivinan las amenazas, la invasión, los fusiles, los cañones, las metrallas.

No tenemos palabras para expresar nuestro entusiasmo; así queríamos el himno de la Patria; Billo ha encerrado el alma nacional en cinco estrofas, en un vaso de sencilla, pero valiosa cinceladura. ¡Venga un abrazo, amigo nuestro!

El servicio de Paquetes Postales

Si V. piensa encargar un vestido para estrenarlo en pascua de resurrección y lo pide á París, no lo pida por correo, váyase V. á París si no quiere ponérselo por Pascua de Navidad ó estrenarlo el día de San Silvestre Papa.

Ayer fuimos cinco veces por un encargo nuestro y siempre encontramos las mismas personas con la misma calmosa ansiedad del que espera impacientemente

¿Acaso no sirven los empleados? Nos preguntamos. Nada de eso. El señor Cardona y sus compañeros son diligentes y amables, y se esfuerzan demasiado por el buen servicio.

El pésimo despacho depende de que el personal es reducidísimo para satisfacer el movimiento de aquella oficina, con cuyo motivo apenas se despacha por una ventanilla, debiendo de haber lo menos cuatro para que el servicio se haga con prontitud. En ese departamento debiera de haber lo menos nueve empleados; los tres que ahora sirven aunque trabajen hasta reventar y se echen el mundo áuestas no podrán ni con eso, producir un medio servicio.

¿No juzga el señor Ministro Flores que es más útil al público triplicar el personal de la oficina mencionada en vez de aumentar el número de vagos del gremio de colaboradores secretos?

X. X. X.

SECCION NOTICIOSA

Sr. Don Santiago Segura.
Pte.

El Directorio del Gremio de Carpinteros de esta ciudad significa á Ud. el profundo pesar por la irreparable pérdida de su magnífico hermano.

Por la Directiva

Arturo Zúñiga A.

¿NECESIDAD de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

Mejor informados, sabemos que no sólo está en la cárcel pública, revuelto con los criminales, el jovencito aprendiz de tipógrafo Arturo Fernández, sino también otro cajista, Peralta, de Curridabat.

Estamos entre cafres? pregunta "El Centinela", y nosotros respondemos: No, entre dioses, que da lo mismo.

¡Mire Ud. que se necesita ser muy niño para imaginar que un jovencito de 15 años es gente peligrosa que hay que tener encerrada!

¿Qué dicen de esto nuestros sensatos colegas? El que calla, otorga.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

CONVOCATORIA

A la Directiva y Socios del Gremio de Zapateros se hace saber que el domingo treinta del mes en curso, á las 3 p. m. y en el local acostumbrado, habrá sesión con el objeto de dar cuenta de las utilidades producidas con el negocio de venta de zuela y tratar otros asuntos del mismo Gremio.

Salomón Vargas.
Presidente.

Agosto 26 de 1903.

Muebles encerrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa no 531

CONTINÚAN los rumores de revolución. Las bolas que corren por esas calles de Dios son verdaderamente para poner los pelos de punta. Hay quien dice que es cosa entre "ellos" y que se están tirando los platos á la cara marido y mujer. Nosotros no sabemos á que vienen esas nerviosidades y les decimos á los guasones: Para bromas basta!

LA letra del himno ha sido recibida por la mayoría de las gentes con entusiasmo. Anoche oímos un coro de quince muchachos que la cantaban admirablemente, y nos produjo una bellísima impresión. Billo ha triunfado, Billo es nuestro poeta nacional!

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán DESPACHA

en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

DERROTA

Palmara confesión de ella han hecho en estos días algunos Jefes de la Enseñanza Primaria que, impotentes para empuñar el arma en su defensa contra los ataques de Bienes Mesén, optaron por renunciar de sus puestos dignos de mejor suerte en el campo que hoy se discute.

Con excepción de don Miguel Obregón cuya excusa en este sentido es de muchos conocida, los demás—dimitentes á la sombra de aquel, por medio de que la renuncia separadamente les hubiese sido aceptada,—debiera el Gobierno de retirarlos de su servicio especialmente á ciertos Inspectores que en su labor en la Enseñanza y en el predominio de su autoridad sobre los maestros; deben tener por lema *la justicia y por norma el cumplimiento de su deber.*

Estos funcionarios del ramo, consecuentes con las obligaciones que la ley les impone deben ser siempre independientes y ajenos de toda influencia extraña á la índole de sus atribuciones. Sin esto no hay lealtad no hay honradez en el cargo que se ejerce. El principio legal ó de justicia entra en desequilibrio con la odiosa propensión al favoritismo sin ninguna intervención que regule los actos del funcionario más que el dictamen de sus caprichos. La hipocresía haciendo causa común con la adulación entran también por la brecha de sus aberraciones y forman el ideal de sus bastardos y mezquinos intereses.

En cuanto á los maestros estos intrigan unos contra otros. De terminado círculo de señoritas queriendo llegar á la meta de sus aspiraciones piden escuelas permisos que muy de grado se les concede no sin perjuicio de maestras que por su ilustración son acreedoras á los mejores puestos en la Enseñanza.

Vienen después los exámenes de fin de curso; y al mal resultado de estos venga un lonche, un baile, un paseo, cuadros plásticos etc. etc. En tan solemne ocasión y en tal orden de cosas preconcebidas adrede, la maestra entonces por sus oportunas genialidades se ha hecho merecedora no solamente de un buen informe del Inspector, sino también de mejor colocación para el próximo período lectivo. Entre tanto los demás maestros y maestras que, no queriendo entrar en estas peculiaridades por su edad, estado ó nobleza de carácter, se relegan á los peores puestos, y sus tendencias á mejorar la orbita de su acción se ve así cohibida por la conducta gazmoña venal y deleznable del célebre funcionario en cuyos actos administrativos más están saturados de incienso que revestidor de honra.

Joete Joete.

LA **BARRANCA**
Gran Fábrica de Jabones de
TEODORO ROIZ
JABON:
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos—sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.



Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con eúrulo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards corvierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país ya extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de fragrancia en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que mejores valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 cto más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes; dor el apartado n° 153, San José.

Tip. de "El Comercio"

SE VENDE TODA LA
Historia de la
Guerra de
CUBA,
Informes en ésta. J. RAMON PORRAS V.

MICCIÓN
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almídon de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

LA CONSTANCIA

Gran Fábrica de Siropes, Rompepe Vinagra y Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud— Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Transacción, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO
¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

EL FENIX

¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

La Gran Vía

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á C. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á C. 39.

BREVA GLORIA
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

ABARROTEN EN GENERAL

LA ULTIMA JOYA

Empresa de Funerales
 TELEFONO N° 142

Avenida 7a. 50 vs. al E del Palacio de Justicia

Dispone de un variado surtido de cajas y ataúdes de todos precios, al alcance del más pobre y para satisfacer el más delicado gusto.

Catafalcos, Coronas, Invitaciones y Servicio de Carros Fúnebres, todo á la orden. Se atiende á cualquier hora de la noche.

Tiene además para el servicio público carruajes para paseo, de primer orden, con los mejores caballos de tiro. Coches de toda clase.

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del licenciado don Gerardo Echeverría.